

Guía de lectura

Iñigo Carrera, Juan, El capital: razón histórica, sujeto revolucionario y conciencia, Imago Mundi, Buenos Aires, Capítulo 1

1.2 La mercancía, o las potencia productivas del trabajo social realizado como trabajo privado individual.

- 1) Explique en qué se distingue como género el ser humano según el autor.
- 2) ¿Qué relación establece el texto entre el carácter individual y el carácter social del trabajo?
- 3) ¿A qué se refiere el autor al afirmar que la historia del género humano es la historial del desarrollo de las fuerzas productivas del trabajo?
- 4) ¿Qué forma específica adopta el trabajo social en el modo de producción capitalista?
- 5) Explique la contradicción que porta la conciencia libre del productor independiente de mercancías.
- 6) Explique de qué forma se asigna en el modo de producción capitalista la capacidad total de trabajo bajo sus distintas formas concretas.
- 7) ¿Cuál es la forma históricamente específica que adquiere el trabajo abstracto socialmente necesario cuando se lo realiza de manera privada e independiente? ¿Por qué el autor afirma que pone así en relación social a sus propios productores?
- 8) Explique por qué el autor sostiene que el productor debe producir su relación social general, es decir valor.
- 9) Siguiendo el desarrollo del texto y las consignas anteriores, desarrolle y explique las siguientes afirmaciones: -
 - “La conciencia y voluntad libres del productor de mercancías son las formas concretas en que existen su conciencia y voluntad enajenadas”. (Pág. 11)
 - “Por lo tanto, el desarrollo de la libertad no tiene otra necesidad que la que pueda brotar del desarrollo de su misma enajenación”. (Pág. 12)

1.3 El capital, o las potencias productivas del obrero doblemente libre.

- 1) Explique y reflexione sobre la siguiente afirmación: “La producción social no tiene ya por objeto inmediato la producción de valores de uso, sino la producción de la relación social general misma, la producción de valor.” (Pág. 12)
- 2) ¿Qué es la plusvalía según el texto? Relacione con la siguiente frase: “Por lo tanto, en la asignación del trabajo social bajo sus distintas formas concretas, la única determinación cualitativa que prima es la realización de la diferencia puramente cuantitativa entre el capital que abre y el que cierra el ciclo. Tal es el modo capitalista de organizar la producción social.” (Pág. 12)
- 3) ¿Qué es el capital y por qué, según el autor, se encuentra determinado como el sujeto concreto inmediato de la producción y consumo sociales?
- 4) ¿En qué consiste y qué implicancias tiene la libertad de doble cara del obrero?

- 5) ¿Por qué el autor afirma que entre capitalistas y obreros existe una relación de sometimiento entre personificaciones de mercancías y no entre personas?
- 6) Explique la siguiente afirmación: “El carácter antagónico de la relación directa establecida entre el obrero y el capitalista se encuentra determinado de manera históricamente específica como forma concreta de realizarse el valor de la mercancía fuerza de trabajo. Por lo tanto, se encuentra determinado como forma concreta de organizarse el trabajo social mediante su realización de manera privada e independiente.” (Pág. 14)
- 7) ¿Por qué el autor afirma que la compraventa de la fuerza de trabajo por su valor toma necesariamente forma concreta en la determinación de obreros y capitalistas como clases de personificaciones que se enfrenta entre sí de manera directa?
- 8) Explique y reflexione sobre la siguiente afirmación: “Por lo tanto, en esencia, la lucha de clases es la acción consciente y voluntaria colectiva de alcance universal que realiza la organización del trabajo social de manera directa, como forma concreta específica de realizarse su organización inconsciente general por la acumulación de capital.” (Pág. 15)

1.4 La plusvalía relativa, o a revolución constante de la subjetividad productiva del obrero doblemente libre.

- 1) ¿Por qué el texto afirma que con la producción de plusvalía relativa, el obrero se encuentra realmente subsumido en su propio producto?
- 2) ¿A qué se refiere el autor al afirmar que con la producción de plusvalía relativa se revoluciona constantemente la determinación como sujetos sociales enajenados de obreros y capitalistas? ¿Qué opina?
- 3) Cooperación simple: explique las transformaciones en el proceso de trabajo y en la determinación de la subjetividad de obreros y capitalistas.
- 4) División manufacturera del trabajo: explique las transformaciones en el proceso de trabajo y en la determinación de la subjetividad de obreros y capitalistas.
- 5) ¿A qué se refiere el autor al afirmar que la enajenación de las potencias del trabajo humano en potencias el capital ha alcanzado la expresión más desarrollada con el sistema de la maquinaria?
- 6) Explique la siguiente afirmación: “La ciencia es, pues, la forma concreta necesaria de producirse la capacidad para organizar el proceso de trabajo del obrero colectivo de la gran industria.” (Pág. 17)
- 7) ¿Por qué el autor sostiene que la libertad individual es la forma concreta en que se organiza el trabajo como un atributo enajenado en su producto? ¿Qué opina?
- 8) Explique de qué forma, según el autor, la producción de plusvalía relativa en el sistema de maquinaria transforma a una porción creciente de la clase obrera en sobrante para las necesidades del capital ¿Qué significa esto para esa porción de la clase obrera?
- 9) ¿Por qué el autor afirma que el capital social necesita producir un nuevo tipo de obrero cuyo trabajo consiste en organizar científicamente el proceso productivo? ¿Qué opina?
- 10) Explique y reflexione sobre la siguiente cita: “De hecho, con el desarrollo de la producción en base al sistema de maquinarias, el proceso de trabajo mismo experimenta una transformación en su naturaleza. No consiste ya esencialmente en la aplicación de la fuerza humana de trabajo sobre su objeto para transformarlo. Pasa a tener su eje en la aplicación de la fuerza humana de trabajo al control científico de las

fuerzas naturales y a la objetivación del mismo como un atributo de la maquinaria, de modo de hacer actuar automáticamente a las fuerzas naturales sobre el objeto para transformarlo.” (Pág. 20)

- 11) ¿A qué se refiere el autor al afirmar que la relación antagónica general entre quienes personifican a la fuerza de trabajo y quienes personifican al capital penetra al interior de la clase obrera? Relacione esto último con la siguiente frase: “La conciencia y voluntad libres de los miembros del obrero colectivo son la forma concreta de su conciencia enajenada en el capital.” (Pág. 22)

1.5 Concentración y estado, o la plenitud de las potencias productivas del trabajo social realizado como trabajo privado.

- 1) ¿A qué se refiere el autor al afirmar que la concentración y centralización progresiva amplía el espacio abarcado por el trabajo social conscientemente organizado? ¿Qué opina?
- 2) Analice la siguiente frase: “El capital no es sino la relación social materializada que se yergue como el sujeto concreto del proceso de vida social. Por lo tanto, la condición de sujeto es un atributo inherente al capital social mismo, forma específica con que se representa el producto del trabajo social en su unidad. Este sujeto toma forma concreta en los capitales individuales, determinados como materializaciones privadas de trabajo social”. (Pág. 24)
- 3) ¿Por qué el autor sostiene que la asignación del trabajo social a través del cambio de mercancías tiene un límite y necesita ser realizada de manera directa por el capital social, a través de su representante político directo, el estado? ¿Qué opina?
- 4) ¿Qué determinaciones encuentra el autor para explicar el establecimiento de la relación política de ciudadanía que abarca a miembros de ambas clases?
- 5) Analice la siguiente afirmación: “La organización directa de la acumulación del capital social toma luego forma concreta en la acción política de la clase obrera, no simplemente en cuanto esta acción encarna el carácter antagónico de la relación capitalista, sino en cuanto ella se convierte en expresión positiva inmediata del proceso de acumulación del capital social.” (Pág. 25)
- 6) ¿Qué opina sobre que el capital social determina a una porción de la clase obrera como la personificación política del capital social en su integridad?
- 7) Explique la siguiente afirmación: “El obrero doblemente libre no es el sujeto concreto de su propio trabajo social. A la inversa, él mismo es el producto de las potencias sociales materializadas de su trabajo, o sea, de la forma de capital que tiene su propio producto.” (Pág. 27)
- 8) ¿Qué significa que la clase obrera sólo puede sacar su potencia en la lucha de clases de ser la personificación de las potencias del capital social? ¿Qué opina?

1.7 El fin histórico del capitalismo, o la clase obrera como sujeto revolucionario.

- 1) Explique las determinaciones que el autor expone para afirmar que al avanzar la acumulación de capital se agudiza la contradicción entre las potencias directamente sociales del trabajo y la forma de privado con que se realiza.
- 2) Retomando la pregunta anterior: ¿Por qué el autor sostiene que más requiere el modo de producción capitalista que la representación política del capital social sea la tarea de un obrero colectivo especializado? Y ¿Por qué sostiene que el capitalismo quita a la clase capitalista su razón histórica de existir?
- 3) Según lo que plantea el texto, analice la siguiente frase: “Por lo tanto, esta acción revolucionaria es la forma concreta necesaria en que el modo de producción capitalista realiza su necesidad histórica de superarse a sí mismo en su propio desarrollo.” (Pág. 36)
- 4) ¿Por qué el autor afirma que la centralización absoluta del capital en el estado en manos de la clase obrera es la forma más desarrollada de la enajenación de las potencias humanas como potencias del capital? ¿Qué opina?
- 5) Explique la limitación que el autor encuentra en el desarrollo de la organización directa de la producción social mediante la acción consciente de la clase obrera.
- 6) Analice la siguiente afirmación: “Nos encontramos aquí al capital requiriendo, como una necesidad que brota de su mera reproducción inmediata, ser personificado por una conciencia y voluntad que se haya liberado de toda enajenación y, por lo tanto, que se haya liberado de toda determinación como personificación del capital.” (Pág. 39)
- 7) ¿Cómo explica el autor la razón histórica de existir del modo de producción capitalista? ¿Qué opina?
- 8) ¿Qué significa que el paso adelante en el desarrollo de las fuerzas productivas tiene a la conciencia libre como la relación social general? ¿Qué opina?
- 9) ¿Qué límite encuentra el autor en la representación lógica como método científico?